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广告业务合作。
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关键词 新意新意
“这部电影的气质就是疏离孤寂”

记者：《金刚川》让观众感觉跟以往

的战争片不太一样，最大的不同是什

么？

管虎：《金刚川》一个极大的特点，就
是我们想把它拍得有比较疏离、比较孤
寂的一个气氛。他们离战场很远，隆隆
的炮声一直在远方，他们参与不了这种
真正的战斗。他们所从事的这一切，就
是应付突如其来的袭击，就是要把所有
参加主攻的大部队运过去。所以其实这
部电影讲的是几个身处其间的个体战士
的故事。所以这种孤寂拍下来，我觉得
是另一个角度、另一种战斗。

所以坦率地说，这部电影跟以前大
家认为的抗美援朝不太一样，我们不是
拍大规模兵团、坦克这些，不是这种状
态，而是特别孤单的几个人，等待大部队
胜利的状态。

记者：这部电影有哪些新意的设计？

管虎：整个情感充沛度，在电影拍摄
之前已经摆在这了，大家伙都知道这是
一个御敌于国门之外的战斗。我们做的
唯一的创新就是，我把镜头避开常规抗
美援朝，把镜头瞄向正式的主攻之外的，
那些为主攻做的准备。这个角度进去，
开始稍微有一点没把握。拍着拍着，包
括张译的表演，给我的信心和完成度，我
觉得还是非常有意思的。

记者：拍这部电影有很多特效，会有

《流浪地球》的印记吗？

郭帆：这是完全不同的影片，所以不
会有《流浪地球》的风格，《金刚川》我们
会尽量更写实一些。

记者：很多观众对路阳导演的《绣春

刀》里男女主之间的爱情，以及兄弟之间

的义气印象非常深刻。这次在《金刚川》

中也有，有什么不一样？

路阳：因为其实我们想要去做一部
跟以前不一样的战争片，我们想去更多
地表现个体。在这种大环境下，他们自
己是如何感受这个世界的？如何感受自
己和战争的关系的？他们一定是很鲜活
的人。他们不应该每个人是一样的、同
质化的，我们想找到每个人自己的、很个

人的那种情感，然后在这种部队和集体
里面，这种人与人之间的关系。

关键词 合作合作
“三人顾全大局外再施展个性”

记者：这次与郭帆、路阳两位优秀导

演合作一部作品，同时你还担任了本片

的监制，彼此之间是如何分工协作的？

彼此为电影加入了什么？

管虎：这个其实对我也是新经验，对
他们来说也是——我们这次完全是一个
故事，不同角度，所以其实是个新经验。
我到现在可以坦率地说，还是挺新奇的，
就是说有这种经验在生命里去完成。

郭帆导演有点理工男风格，擅长精
耕细作，准确度极高，然后特效方面非常
擅长，所以他主控美军飞行员这一块，是
宏观视角看战斗的，难度极高，郭帆导演
完成度特别高；路阳导演是大部队当中
一个小士兵的视角，随部队前行的。其
中又有点情感因素，我觉得路阳导演拿
捏得比较准确。

而对于我来说，除了综合二位的东
西，得把它捋顺以外，还要完成比较惨烈
的部分。所以合作上共同讲一个故事，
必定会有每个人的特点。我觉得我们都
是顾及全局，把这个整体完成好，再施展
个性。

记者：三人合作的难点和挑战在哪里？

郭帆：它的沟通成本会比别的影片
要高很多，这个难点就在于我们每个人
负责自己这个部分，还要负责有交互的
部分，就比如说我跟管虎导演那边是要
上下兼顾的：飞机和那个高射炮之间是
有冲突的，那么这个冲突就会涉及到我
们两方都要有对方的镜头，这样我们最
初设计的那个视觉轴线、调度如果不一
样的话，那就连不上了，所以前期后期都
有大量的沟通。

记者：你们具体是怎么合作的？

路阳：一定会有海量的沟通工作要
进行，我们有一个巨大的群，除了三个组
的主创群，我们三个人还有个群，分享工
作进度，互相问彼此要什么配合，甚至相
互帮对方拍一些空镜头。

记者：拍摄时间紧迫，导演们都用了

什么新技术，做了什么新尝试？

郭帆：技术层面倒是没有新的尝试，
但是流程上面其实是有的，特别是这次
特效镜头多，要保质保量完成，所以我们
其实也想了一个方式：基于故事先把整
个分镜做出来，这个分镜我们用了4天
的时间，然后再花了4天时间是虚拟拍
摄，之后我们又花了4天的时间去剪辑，
费12天的时间我们把整个的动态预览
完成了。这个动态预览跟往常不太一
样，因为虚拟拍摄的好处就是增加了动
作捕捉、增加了表演，那么我们再去做这
个剪辑的时候它的精准度会高——虚拟
拍摄因为它有演员在表演，所以动作、时
间会相对准确一些，而且由于有表演，我
们的剪辑会更接近于最终的实拍效果，
可以准确很多。

路阳：按说像这样一个对叙事环境
有严格要求的电影，我们很多时候会花
更多的时间来准备，或者选择把重要的
场景放在摄影棚内来拍摄，这部电影我
们选择了两者平衡，这样更有效率，时间
和条件都更稳定。

关键词 主题主题
“每一个牺牲其实都有价值”

记者：《金刚川》传达着怎样的精神

思考？

管虎：牺牲！我觉得每一个牺牲其
实都有价值，何况这种保家卫国，其实面
对的并不是真的敌人，全是空中来袭，随
时的袭击，所有的人都死去了。为的就
是一个目标。这种牺牲我觉得价值特别
大，是非常动人的，是不被常人看得见的
牺牲。有勇气去记录这种价值，我觉得
对那些先烈，其实是一个很好的纪念。
因为确实很多人，你并不知道他不是在
前线牺牲的。我们电影的价值我觉得在
这里。

郭帆：我们拍的故事，根据真实事件
改编，就是通往主战场的一座桥，被轰炸
三次，三次被修好。我们是为了长眠的
英雄而拍摄这部电影。

路阳：这个电影就是要告诉我们，我
们这个国家和民族，无论是面对任何的
困难，任何形式的艰难险阻，我们都会不
计代价、一往无前，去克服它，要往前走，
而且这种精神要传递下去。

线下看展云上畅游
实名登记确保安全
上海国际童书展将如期举办
本报讯 记者 郦亮 2020中国上海国际

童书展（CCBF）将于11月13日至15日在上
海世博展览馆如期举办。这个上海两大书
展之一的盛会，因为疫情的突如其来，今年
注定会有所不同。其中“人不在书在”“线下
不在云上在”等全新举措，可能为疫情常态
化之后展会举办的常规动作。

“人不在书在”
上海国际童书展是国际化的书展，但是

今年许多国际展商无法来到现场，许多原定
参加童书展相关活动的嘉宾也不能如约前
来。面对这样的情况，今年上海童书展提出

“线下落地、线上同步”的方针。
具体而言，首先是“人不在书在”，为参

展商提供远程服务。中共上海市委宣传部
副部长、上海市新闻出版局局长徐炯告诉记
者，现在很多国际著名童书出版商都在中国
设有分支机构，这些分支机构的人员可以到
现场参展。但估计从国外直接来参展的书
商不会很多。对此，国际出版商将通过“版
权书籍展示的远程参展方案”参与，即“书在
现场展示，人在线上交流”。童书展现场依
旧为国际版权方提供版权样书展位，并安排
工作人员提供现场咨询等服务。专业观众
在现场能亲手翻阅版权新书，感受图书触感
等，获得全方位的产品体验；然后可在现场
留下合作意向，在展会结束后由童书展举办
方汇总反馈给海外出版商，也可以通过

“CCBF商务配对系统”在线上即时联络展商。
另外则是“线下不在云上在”。因为很

多国际嘉宾无法到现场参会，所以将以线上
形式参与，如演讲内容预录制、现场直播连
线等，另外众多国内嘉宾将亮相活动现场。

不建议低龄孩子入场
因为采取了一系列应对疫情挑战的举

措，今年上海国际童书展依然盛况空前。本
届童书展将展出中外最新童书超过6万种，
其中外版童书约2万种，与展会同期举办的
线上线下各类阅读推广和专业交流活动将
超过300场。今年童书展展会总面积2.5万
平方米，整个展馆设置为专业区（包括版权
区、综合区）和大众区，专业区主要面向业内
人士，组织少儿出版物的版权贸易、产品订
购和业务交流。其中，版权区3天展期内仅
对专业观众开放；综合区13日对专业观众
开放，14、15日对大众开放；大众区则在3天
展期里始终向大众开放。

徐炯说，确保安全是常态化疫情防控条
件下办展的首要任务。今年童书展将严格
实行实名登记。所有进入展馆的观众和展
商、办展工作人员均需实名注册。严格实行
现场管理，现场将设置隔离区域，万一发生
情况时将及时按规定处置并作通报。登记
处和展馆主要出入口等配置防疫物资，所有
高频接触区域将定期消毒。现场人员须一
律全程佩戴口罩。因为孩子是抵抗力较弱
的人群，所以如果是低龄孩子，不建议到童
书展参观。如果是幼儿园中大班以上的孩
子则可以在做好严格保护后入场。

抗美援朝时期，中国人民志愿军的工兵战士们抢修被敌机炸毁的渡桥（资料照片）。 新华社图

这几天，讲述抗美援朝中国志愿军历史的电影《金刚川》上映，给电影市场
再添一“热片”：5天破4亿的成绩，没有国庆档的火爆，却依然是极不错的成
绩。不过，在故事的视角选择和讲述方式上，观众对这部电影有着不同的意见
——它似乎不是一部我们熟悉的战争片。主创团队怎么考量的？青年报记者
从管虎、郭帆、路洋三位导演处，进行了详细的了解。 青年报记者 陈宏

为看不见的牺牲立传
电影《金刚川》背后的故事


